

LE JACQUET VENDÉEN



SIÈGE 65, RUE DE L'AN VII
85450 CHAILLE LES MARAIS
TEL. 02.51.00.66.57
WWW.VENDEECOMPOSTELLE.ASSO.FR
INFO@VENDEECOMPOSTELLE.ASSO.FR

BULLETIN DE L'ASSOCIATION VENDÉENNE DES PÈLERINS DE SAINT-JACQUES

Chers amis,

L'année jacquaire 2004 a été marquée par le succès grandissant du pèlerinage ou de la « randonnée » vers Compostelle. Cela se traduit par des désagréments, affluences dans les auberges et sur les chemins, qui contrarient certains pèlerins professionnels. Un débat s'est instauré au sein des associations jacquaires pour déplorer cette mode de « Compostelle » et même dissuader les pèlerins de partir. Pour notre part nous sommes heureux de promouvoir et d'aider les départs vers St-Jacques. Si les voies historiques ont été et seront de plus utilisées, le pèlerin peut toujours trouver des chemins de traverse et des périodes plus tranquilles, mais nul ne peut s'approprier le chemin.

Emprunter le Chemin Vendéen à partir de son domicile pour ensuite rejoindre la voie de Tours est certainement la meilleure solution pour trouver (retrouver ?) un peu de solitude et beaucoup de calme. D'autres cherchent des voies plus longues et difficiles : Laurent Vrignaud est parti de Noirmoutier pour Jérusalem, Pierre Riand (vous pourrez suivre son voyage sur notre site) part le 18 avril de La Roche sur Yon pour Rome, je leur souhaite et vous souhaite un bon chemin de vie.

« Tu es né pour la route, celle des pèlerinages.

Un autre marche avec toi et te cherche

Pour que tu puisse le trouver »

Fraternellement



Avril 2005

Jean Grenapin



BALADE JACQUAIRE DU 23 AVRIL

Rendez-vous à 9 heures -Place de l'église de Falleron (Vendée) Programme de la journée. **Circuit pédestre** à Saint Philbert de Grand-Lieu, à proximité du lac (environ 7 à 8 kilomètres)

Circuit voiture

1) Départ pour Fréliné (1km de Falleron)

Visite de la Chapelle de Fréliné, du XIII^{ème} siècle. Cette chapelle est encore l'objet d'un pèlerinage au mois de septembre.

2) Continuation pour Touvois (2,5km)

Courte visite de la maison de retraite où l'on trouve encore des signes jacquaires. Visite de l'église dédiée à saint Jacques restaurée au XIX^{ème} siècle. On y trouve une statue polychrome du Majeur, deux panneaux de bois sculpté représentant les attributs des pèlerins : chapeau bourdon coquille et gourde, un vitrail et une bannière de procession représentant saint Jacques.

3) Départ pour Saint Philbert de Grand-Lieu (18km), avec arrêt au Val de Morière suivant l'accord éventuel du propriétaire Dans ce lieu a été fondé en 1150, un prieuré de femmes, aujourd'hui disparu, dépendant de l'Abbaye de Fontevault et dédié à Marie-Madeleine.

4) Déjeuner près du lac de Grand-Lieu, au village de Passay (Restaurant des Pêcheurs)

5) Saint Philbert de Grand-Lieu. Visite de l'abbatiale carolingienne du IX^{ème} siècle, centre important de pèlerinage au cours des âges. On y voit le sarcophage du VII^{ème} siècle, ayant été transporté à dos de moines de Noirmoutier à Déas (ancien nom de Saint Philbert), pour protéger le corps du Saint des invasions normandes.

6) Visite de l'église Saint Philibert (XIX^{ème} siècle). Vitraux de J.J. Grubert de 1937, dont un représentant saint Jacques de Compostelle. Sur un des tympans de porte est représenté un groupe de pèlerins, dont l'un porte coquille sur l'épaule.

Repas 12 Euros

Visite guidée de l'Abbatiale 3 Euros

Cette balade est organisée par Jean-Pierre Raballand avec la collaboration de Jean Fardet. Merci de s'adresser vos réservations à son adresse : JP RABALLAND, 1 Impasse de la Sauzaie 44400 REZE Tél : 02.40.84.15.13—raballand.jean-pierre@wanadoo.fr

COMPTE –RENDU DE L'ASSEMBLÉE DU 13 FÉVRIER 2005

C'est en présence de 55 membres de notre association que s'est tenue à Chaillé les Marais notre assemblée générale. Après l'assemblée et le repas sympathique pris en commun, Jean-Pierre Raballand nous a présenté son magnifique diaporama de la Via de la Plan-ta.

Le rapport d'activités pour l'année 2004 est lu par le Secrétaire :

Le nombre d'adhérents à notre association reste à peu près constant nous étions 150 au 31 décembre 2004 contre 153 en décembre 2003, pour votre information 37 adhérents sont domiciliés dans les départements limitrophes (21 du 44) et 113 de la Vendée. La répartition hommes/femmes est presque équilibrée avec 55% d'hommes et 45% de femmes. Pierre Floc'h a délivré 47 carnets de pèlerins en 2004.

Malgré les très nombreuses manifestations et les investissements, la bonne santé financière de votre association se traduit par un résultat créditeur de 647,18 euros.

Rappelons les balades jacquaires auxquelles beaucoup d'entre vous ont participé :

- Le 7 février entre Mouchamps et St Philbert du Pont Charrault.
- Le 28 février dans la forêt de Mervent et sous la neige
- Le 27 mars de St Philbert du Pt Charrault à Saint- Laurent de la Salle
- Le 9 avril, à Noirmoutier, nous avons accompagné notre ami Laurent V. pour son départ vers Padron.
- Le 24 avril à Parthenay
- Le 1^{er} mai de Clisson à Montaigu.
- Le 16 octobre à Noirmoutier
- Le 11 décembre à Nesmy où nous étions près de 75 personnes (10 avaient annulé au dernier moment !

L'année 2004 restera pour notre association, l'année de l'inauguration du Chemin Vendéen vers Compostelle. Le 18 septembre à Montaigu le Président du Conseil Général de Vendée en présence de nombreux amis, nous avons installé un clou de bronze à l'image de notre balise jacquaire dans le portail remonté de la chapelle St-Léonard.

La belle exposition photos de Jean Fardet et de Jean-Pierre Raballand sera présentée dans les manifestations prévues en 2005.

Durant les mois qui ont procédé à cette manifestation, nos équipes de baliseurs, Pierre Floc'h, Jean Fardet, Michel Rouault, Pierre Riand, notre Président ont procédé à de nombreuses reprises à l'amélioration du balisage. C'est ainsi que nous avons modifié le tracé du chemin qui évitait les communes vers Mouchamps et vers Saint-Fulgent pour lui substituer un chemin qui rentre maintenant dans ces communes, de même nous ne décrivons pas une variante pour Fontenay le Comte mais simplement l'indiquons sur le guide, comme d'ailleurs les hébergements de Fontenay le Comte.

A plusieurs reprises nous avons rencontré les responsables de l'Association Bretonne des Amis de Saint-Jacques, ils sont en contact avec l'association des Amis du Mont-St-Michel, qui nous a également contacté, pour baliser dans les deux sens et avec des balises spécifiques un chemin du Mont Saint-Michel à Saintes. Le Conseil d'administration ne souhaite pas (pour l'instant) donner suite à ce projet qui selon nous dénature notre chemin et peut nous gêner dans nos contacts avec les autorités du département.

Notre ami de Charente-Maritime Jacques MULLON nous ayant donné son accord, nous avons balisé jusqu'à Surgères, il a également validé tous les services et hébergements que nous avons mentionné sur le guide.

Comme c'était à prévoir, année jubilaire oblige, nous avons enregistré de très nombreuses demandes de renseignements sur notre chemin, nous sommes persuadés qu'avec la sortie du guide des chemins de St-Jacques en Bretagne qui fait converger les pèlerins vers Clisson, avec la parution en avril, par Rando-Editions du guide du Mt-St-Michel à Saintes, qui décrit notre chemin et avec la sortie la semaine prochaine de notre guide, notre Chemin va être de plus en plus emprunté. Remarque : suite à l'annonce prématurée par la revue du Conseil Général de la sortie de notre guide, nous avons été un peu noyé par les demandes émanant des vendéens (offices de tourisme, associations de randonneurs, communes et particuliers).

En ce qui concerne ce guide, il est rappelé que le Conseil Général a promis de financer l'impression du guide. Nous avons retenu un prix de vente de 5 euros avec 1.50 euros pour l'affranchissement.

Nous avons mis en ligne sur Internet une page d'accueil (provisoire) www.vendeecompostelle.asso.fr qui informera les visiteurs de la disponibilité du guide, ceux-ci auront la possibilité de télécharger une version du guide au format Acrobat reader. Dans quelques semaines nous mettrons en ligne notre site définitif. (Petite remarque, le site est hébergé gratuitement chez des professionnels)

Après réunion et vote la composition du bureau est la suivante :

Président : Jean GRENA PIN

Vice-président : Jean-Pierre RABALLAND

Secrétaire : Michel LAFFONT

Secrétaires adjoints : Pierre FLOC'H, Monique RIAND

Trésorière : Marie-Louise LE GUERROUE

Commission chemin : Jean FARDET, Michel ROUAULT, Pierre FLOC'H, Pierre RIAND





SUR LES CHEMINS... EN 2004

La Via de la Plata Séville - Saint Jacques de Compostelle - Avril - mai 2004

Par MONIQUE et PIERRE RIAND

Tout l'hiver, avec Pierre, nous avons parlé, mûri, fait des projets pour ce « Chemin »..... Nous avons avancé, reculé et finalement, ce Lundi de Pâques 12 Avril à 20h, nous sommes partis pour Séville.

Que dire de cette formidable aventure, hors des sentiers « battus » ???..... Elle fut d'abord une expérience impensable pour moi, il y a seulement 2 ou 3 ans. Pour résumer, je dirai très rapidement, que j'ai trouvé quelques « épines » et beaucoup de « roses » !!!!...

Marcher pendant 42 jours, avec un sac de 10 kgs ; parcourir 1000 km sur des sentiers comportant parfois quelques difficultés, tout ceci demande sans nul doute, une expérience que nous avons acquise peu à peu, ces 3 dernières années. Au cours des étapes, l'effort demandé, ne doit pas enlever le plaisir.... Ce n'est pas un chemin de « pénitence ». Pendant quelques semaines, nous coupons avec la routine quotidienne, pour vivre une expérience exceptionnelle, faite de découvertes, de rencontres, de partage et tout cela nous procure un bonheur extraordinaire, difficile à exprimer.

Cette année, la solitude et le silence ont meublé un peu plus notre marche... mais pour moi, ce n'était pas un problème.... Je dirai même, que j'appréciais ces départs au lever du jour, au milieu de la nature encore endormie ; Je crois, que j'attendais avec impatience, ce nouveau matin ; pendant quelques heures, l'atmosphère, l'environnement, les couleurs etc... m'impressionnaient, et je sentais une véritable joie m'envahir ; je me trouvais, en harmonie avec la nature. Bien sûr, j'ai eu des moments de dialogue avec Pierre : ils prenaient d'ailleurs une autre dimension qu'à la maison..... Avec ses grandes jambes, il était aussi souvent devant ; alors, je marchais seule, à mon rythme (Pierre n'était jamais très loin), je réfléchissais.... Je pensais à tous ceux que j'aimais, à ma famille, à mes amis et tout naturellement, je priais pour eux, pour nous ; je me sentais privilégiée, et je remerciais Dieu de pouvoir vivre ces semaines de liberté. Je chantais parfois pour me donner du courage et quand l'effort demandé était plus intense, je ne pensais plus.... J'avais l'impression que ma tête se vidait et alors c'était le calme qui s'installait.

Combien de fois ai-je admiré ?.... Du Sud au Nord, nous avons traversé l'Espagne profonde, impossible à découvrir en voiture ; nous avons marché pendant des heures dans des parcs naturels, sans rencontrer, ni village, ni habitant ; nous avançons au milieu d'une flore extraordinaire, à travers les forêts, dans la montagne au milieu des lavandes et des genêts, au creux des vallées, sur des sentiers toujours différents, mais si beaux ! Parmi ces merveilleux chemins, parfois inondés !!! il ne faut pas oublier quelques tronçons de routes, au trafic intense ; ils ont été peu nombreux.

Alors... étions-nous vraiment seuls sur ce chemin ? Il n'y avait pas foule ; mais peu de jours se sont passés sans faire une ou plusieurs rencontres. Les pèlerins se comptaient facilement sur les doigts de la main !!! A la fin de l'étape, nous étions parfois tous les deux, souvent 4 ou 5, jusqu'à une douzaine.

Nous avons eu la chance de démarrer notre pèlerinage avec vous Thérèse et Hubert de Saint Sylvain d'Anjou : nous vous avons connu en 2002 sur le chemin du Puy à Moissac. Pendant 10 jours, nous avons partagé les joies, les difficultés, les fous rires ; la joie de commencer ce pèlerinage ensemble, nous rendait plus sereins, sûrs de pouvoir compter les uns sur les autres.

D'autres rencontres ont aussi marqué nos jours : Josef, tu venais d'Autriche, tu parlais très bien français, tu as voulu marcher et discuter avec nous de ton chemin ; tu espérais te vider la tête au fur et à mesure de ton avancée ; après une bonne bière rafraîchissante, prise au bar des retraités de Valdesalor, tu as continué ; tu es arrivé avant nous à Compostelle.... As-tu trouvé la paix que tu cherchais ?

Guy, tu étais anglais, marié en Allemagne ; tu nous parlais de ta femme, de tes deux enfants ; nous t'avons rencontré, nous t'avons perdu et retrouvé..... c'est souvent cela, le Chemin de Santiago !!!... Tu as pris un peu le bus, car des ampoules aux pieds, te faisaient beaucoup souffrir. A Salamanque, nous avons continué à pied, sans toi, mais quelle surprise !!! à Orense, tu étais là sur la Plaza Mayor.... Comme si tu nous attendais... et nous sommes arrivés le même jour à Compostelle. Pierre, de Châlans.... Avec 2 amis, tu es parti de Séville 5 jours après nous et vous nous avez rattrapés à Caceres... 300km plus loin... Ce petit dîner sur la Plaza Mayor (encore), c'était émouvant non ? Tu disais toujours : « Elle est pas belle la Vie ? » Oui, je crois, la vie était belle sur ce Chemin.

Plusieurs d'entre vous avez abandonné, avant le but ; Diana du Texas, 64 ans, tu avais décidée d'être seule !!!! nous étions inquiets pour toi.... Enfin, nous t'avons revu à Mérida... tu avais des problèmes de genoux... qu'es-tu devenue ? Roland, tu es arrivé bien tard un soir au refuge, avec des ampoules horribles !!! Tu as voulu repartir le lendemain matin et tu nous as rejoint en claudiquant au village suivant Tu n'en pouvais plus de souffrir. Tu as décidé de faire du stop pour rejoindre Caceres. Josef, notre ami autrichien, nous a appris, par SMS, ton abandon quelques jours plus tard. Quand on a trop mal, ce n'est plus possible de continuer. Béatrice, de Marseille, tu marchais vite..... une petite carte de toi, en arrivant chez nous, nous a appris la fin de ton pèlerinage à Mombuey avec un bras cassé !.... et 9 jours d'hôpital !!! Une chute est vite arrivée, comme dans la vie courante, et je crois que j'ai eu beaucoup de chance..... certains passages étant un peu « délicats ». Je marchais toujours avec 2 bâtons !!!! Ils m'ont certainement beaucoup aidé.

A Laxe, Gregorio, tu es arrivé avec 2 amis espagnols, un italien et Denise de Montpellier. A partir de là, tu nous prenais en charge, quand nous arrivions après toi à l'étape... tu réservais pratiquement notre lit ; comme toi José (du groupe des 5 espagnols), à Orense, tu savais que je serais fatiguée (nous avons parcouru 37km ce jour-là) ; à notre entrée dans cet ancien monastère, il y avait 2 lits pour nous, dans votre dortoir. La chaleur de votre amitié à tous contribuait à nous garder un moral d'acier.

Je n'oublie pas, non plus, Sidonia et Helmut ; dès la première étape, vous avez dormi avec nous, sur le sol !... dans le vestiaire d'une salle de sports ; et jusqu'à Merida, nos rencontres ont été assez fréquentes, sur le chemin, ou le soir au refuge. /..

Maria Paz, l'an dernier, nos pas s'étaient croisés, pendant quelques jours.... Aussi, quelle surprise, de te voir arriver un soir à Fuenterroble !... bien sûr, nous nous sommes reconnus.... Tu nous avais marqués, par ta gaîté et ta joie de vivre.... Elle était contagieuse, et tu n'as pas changé.... Tu es jeune, tu travailles, et tu profites de tes loisirs, pour marcher vers Compostelle. Tu nous as quittés à Salamanque, pour atteindre ton but, et cette fois-ci, nous avons échangé nos coordonnées.

Avec tous, l'amitié s'installait, et nous sentions la solidarité très présente et naturelle. Nous nous connaissions tous sur ce chemin, et chacun devenait « une image » précise pour l'autre. Je pourrai citer d'autres noms, car avec vous, un lien a existé, et si minime soit-il, il était important

Pour moi, un autre point m'a impressionné sur ce parcours : c'est le contact et l'attention que nous a réservés la population locale. En cette année jacquaire, le passage des pèlerins s'est légèrement amplifié : au dire de certains, ils ont vu jusqu'à une dizaine de personnes en une journée. Dans les villages, sur les petites routes, les gens prenaient plaisir à nous parler, à connaître notre expérience, notre origine, ce Chemin qui est leur pays et qu'ils ne connaissent pas ou si peu. Le temps d'un café, d'un repas familial improvisé, était l'occasion de partager avec eux un moment d'amitié.

La « Via de la Plata » passe par Caceres, ville jumelée avec La Roche. Nous y avons une famille de cœur !!! Javier, Choncha et Carmen, nos 3 jours chez vous ont vraiment fait partie de notre aventure. Votre accueil, toujours aussi affectueux, votre joie de nous sentir bien dans notre expérience, votre inquiétude aussi pour nous, quant à quelques étapes suivantes un peu plus difficiles : tout cela nous a touchés. Et puis ce dimanche matin : votre désir de nous accompagner pour une courte découverte de 12km... vous avez vécu pendant quelques heures « notre chemin » le partage fut intense ; nous avons tous les larmes aux yeux au moment de la séparation.

A Campobecerros, après une matinée pluvieuse, le bar de ce petit village, nous a reçus comme une famille ; vous avez voulu faire sécher nos vêtements autour du poêle à bois ; vous nous avez préparé à manger tout simplement, avec le cœur ; et nous avons parlé.... parlé.... Quel souvenir ! Et un matin, partis vers 7h, dans le brouillard, nous avons fait une pause 2h plus tard sur le banc d'un village. Constantina et Josefa, vous passiez par là et vous nous avez proposé un café bien chaud dans la cuisine ; vous l'avez bien sûr accompagné des petits gâteaux « maison » nous avons pris un peu de temps avec vous ; ce contact, nous le voulions, nous l'aimions ; il faisait partie de notre route.

Dans l'arrivée interminable d'Orense, une dame sort de sa maison et nous apporte des jus de fruits bien frais.... Quel régal !... et je pourrai allonger la liste de tous ces gestes simples et chaleureux qui ont marqué nos jours, et qui nous rendaient heureux.

Certains jours, je dois le dire, je suis arrivée fatiguée.... C'est normal non ? En particulier, lorsque nos étapes dépassaient 30km. Heureusement, Pierre était là, pour régler les petits problèmes d'intendance : les courses pour le lendemain, par exemple... Après une bonne nuit, la fatigue disparaissait, et je repartais sans aucun problème le matin suivant. Deux ou trois fois, nous avons pu aménager une étape plus courte, ou un arrêt d'une journée pour récupérer. Une seule fois, j'ai eu envie de reprendre le train, de rentrer à la maison.... Je me suis reposée quelques heures et puis j'ai repris mon « chemin » le moral revenu au beau fixe.... Des moments forts ont également jalonné notre « pèlerinage ».... Le côté religieux n'était pas organisé ; mais il suffisait parfois de regarder, d'entendre, d'écouter, pour bénéficier d'un moment de partage avec un prêtre ou d'une messe dans l'église d'un petit village.

Après une étape un peu longue, nous avons reçu un accueil inattendu, au refuge de Fuenterroble, dans la Meseta. Le curé (dom Blas) est là pour les pèlerins, mais aussi, pour tous ceux qui ont besoin d'aide ; il se dépense sans compter, pour le développement de « la Via de la Plata » Ce week-end-là avait lieu, le Congrès Œcuménique des pèlerins de ce Chemin. Une trentaine de congressistes y participait ; ils nous ont invités, le samedi soir à faire avec eux la rénovation des promesses du baptême, en rite anglican ; et le dimanche matin la messe était célébrée en rite mozarabe. Pendant le déjeuner pris en commun, nous avons parlé et discuté dans une grande convivialité et un respect important pour l'autre ; le soir, dans la petite salle à manger, au coin du feu, devant un verre de vin chaud !!!! nous avons exprimé avec le prêtre, nos sentiments sur le vécu de ces quelques heures.... Partage imprévu, mais exceptionnel et très riche. Nous étions prêts à repartir tranquillement, le lendemain matin, pour une nouvelle étape. Un autre moment fort, dans notre cheminement : après une petite « promenade » de 10km, nous avons choisi de nous arrêter, pour la journée et la nuit suivante au monastère d'Oseira, 80km avant Compostelle ; j'ai eu l'impression d'arrêter le temps, de reprendre mon souffle, avant de faire un dernier effort pour atteindre le but. Nos 24 heures ont été rythmées par la vie des moines : les temps de prières à la chapelle, les temps de repas partagés avec d'autres laïcs, les temps de repos dans notre chambre, les temps de promenade au milieu des cloîtres ; tout cela dans une atmosphère de silence et de fraîcheur vivifiante. Le matin suivant malgré une montée bien raide, j'avais l'impression d'avoir des ailes !!! L'accueil par les moines fut des plus chaleureux.

Et enfin notre arrivée à St Jacques : nous apercevons de loin les tours tant attendues ; au fur et à mesure de notre avancée, l'émotion grandit. Pour moi, le moment le plus impressionnant, c'est l'instant où je rentre dans la Cathédrale, avec simplement, mais aussi tout ce qui a fait ma vie pendant 45 jours : mon sac à dos, mes bâtons, mes chaussures.... et avec Pierre, à ce moment-là, nous sommes muets ; nous avons envie de dire « merci » tout est difficile à exprimer ; nous vivons intensément le présent, et nous aimons lire la joie dans les yeux de tous ceux qui viennent d'atteindre leur but... Est-ce la Fin ou le Commencement ?.....

Et maintenant ?..... Je regarde vers l'avenir. De quoi sera-t-il fait ? Je n'en sais rien... Je pense seulement que toute vie est un « chemin » ; que ce chemin est différent pour chacun. L'important est de trouver le sien. Je souhaite à tous qu'il soit un « chemin d'étoiles ».

Monique RIAND



LES BALADES JACQUAIRES

- La balade jacquaire de mai aura lieu le 28 mai. Nous emprunterons le Chemin Vendéen qui longe rivières et canaux de Maillé à Saint-Hilaire la Palud.
- La balade de Septembre sera organisé par Claude Hervouet à Thouars, en principe elle devrait se dérouler sur deux jours.